

TALLER DE NIVELACIÓN DE FILOSOFÍA GRADO 11

Las siguientes actividades debes realizarlas durante las semanas **DEL 26 AL 30 DE AGOSTO Y DEL 2 AL 6 DE SEPTIEMBRE DE 2024**. El **10 u 11 DE SEPTIEMBRE DE 2024 según tu curso (1101 u 1102)**, en el espacio de la clase de Filosofía, debes **entregar el taller desarrollado y presentar una evaluación** de lo estudiado en el taller.

Semana 1:

Filosofía Contemporánea

Introducción a la Filosofía Contemporánea

La filosofía es una disciplina que ha acompañado a la humanidad desde hace miles de años. Nos ayuda a reflexionar sobre cuestiones fundamentales como la existencia, el conocimiento, la verdad y la moral. La filosofía contemporánea es una rama de esta ciencia que se refiere a los pensamientos y corrientes filosóficas desde finales del siglo XIX hasta nuestros días.

¿Qué es la Filosofía Contemporánea?

La filosofía contemporánea se caracteriza por una gran diversidad de temas y enfoques. A diferencia de épocas anteriores, esta no se centra exclusivamente en la metafísica (el estudio de la realidad y el ser) o la epistemología (el estudio del conocimiento), sino que también abarca áreas como la ética, la política, el lenguaje y la mente.

Principales Corrientes de la Filosofía Contemporánea

A continuación, veremos algunas de las principales corrientes de la filosofía contemporánea:

1. **Existencialismo:** Esta corriente pone el énfasis en la existencia humana, la libertad y la responsabilidad individual. Algunos de sus exponentes más importantes son Jean-Paul Sartre y Martin Heidegger.
2. **Fenomenología:** Fundada por Edmund Husserl, se centra en el estudio de las estructuras de la experiencia y la consciencia. La fenomenología intenta describir cómo percibimos el mundo y cómo se presenta a nuestra conciencia.
3. **Positivismo Lógico:** También conocido como empirismo lógico, esta corriente se basa en la idea de que solo los enunciados que pueden ser verificados empíricamente tienen sentido. Los filósofos del Círculo de Viena, como Rudolf Carnap y Otto Neurath, son algunos de sus representantes.
4. **Hermenéutica:** Es el arte de interpretar textos, especialmente los escritos antiguos. En filosofía, se utiliza para interpretar y comprender la vida humana y sus experiencias. Hans-Georg Gadamer es uno de los filósofos más influyentes en este campo.
5. **Pragmatismo:** Esta corriente filosófica, originada en los Estados Unidos, sostiene que el valor de una idea o una teoría depende de sus efectos

prácticos. William James y John Dewey son dos de los pensadores pragmáticos más conocidos.

Temas Actuales de la Filosofía Contemporánea

La filosofía contemporánea aborda una amplia gama de temas actuales. Algunos de los más relevantes son:

1. **La Ética Aplicada:** Estudia cuestiones morales en contextos específicos como la bioética, la ética empresarial y la ética medioambiental. Pregunta, por ejemplo, ¿es correcto usar animales en experimentos científicos?
2. **Filosofía del Lenguaje:** Investiga cómo el lenguaje influye en nuestra vida y en nuestro pensamiento. Noam Chomsky y Ludwig Wittgenstein han realizado importantes contribuciones en esta área.
3. **Filosofía de la Mente:** Examina la naturaleza de la mente y su relación con el cuerpo. Trata preguntas como: ¿Qué es la conciencia? ¿Los animales tienen mente?
4. **Filosofía Política:** Reflexiona sobre temas como la justicia, la democracia, y los derechos humanos. John Rawls y Jürgen Habermas son dos pensadores influyentes en este campo.

Conclusión

La filosofía contemporánea es un campo fascinante que abarca una amplia gama de temas relevantes para nuestra vida diaria y nuestra comprensión del mundo. Aunque algunos conceptos pueden parecer complejos, cada corriente y tema nos ofrece herramientas para pensar críticamente y reflexionar sobre las cuestiones que afectan a la humanidad hoy en día.

Estudiar filosofía contemporánea no solo nos enriquece intelectualmente, sino que también nos ayuda a ser mejores ciudadanos al fomentar el pensamiento crítico y el diálogo abierto sobre los problemas que enfrentamos. ¡Esperamos que esta introducción te motive a explorar más sobre este maravilloso campo del conocimiento!

Preguntas de Comprensión de Lectura

1. ¿Qué significa la palabra "*metafísica*" en el contexto del texto?
2. ¿Por qué crees que es importante estudiar la filosofía contemporánea, según el texto?
3. Basándote en la introducción, ¿qué otros temas piensas que podrían ser abordados en la filosofía contemporánea?
4. ¿Qué filósofo fundó la corriente de Fenomenología?
5. Resume brevemente cuáles son las áreas principales de estudio en la filosofía contemporánea.
6. ¿Por qué crees que el autor eligió mencionar a ciertos filósofos específicos como ejemplos?
7. Compara el Existencialismo y el Pragmatismo según lo descrito en el texto.
8. ¿Cuál es el objetivo principal del Positivismo Lógico?

9. ¿Qué puedes deducir sobre la importancia de la Ética Aplicada en el mundo moderno a partir del texto?
10. ¿Qué significa la palabra "ética" en el texto?
 - a. Un conjunto de reglas para estudiar.
 - b. Un campo de la filosofía que estudia la moral.
 - c. Una teoría política.

Semana 2:

Introducción a la Filosofía de Friedrich Nietzsche

Friedrich Nietzsche fue un famoso filósofo alemán que vivió en el siglo XIX. Aunque sus ideas pueden ser difíciles de entender, son muy importantes y han influido en muchas personas y otras filosofías. Vamos a explorar algunas de sus ideas más importantes para que puedas conocer quién fue y qué pensaba.

El "Superhombre" o "Übermensch"

Uno de los conceptos más conocidos de Nietzsche es el del "Superhombre" o "Übermensch" en alemán. Según Nietzsche, el superhombre es una persona que ha superado las limitaciones normales de la vida cotidiana y ha creado sus propios valores y significado. Aquí hay algunas características del superhombre:

Es creativo y toma decisiones por sí mismo.

No sigue ciegamente las reglas de la sociedad, sino que crea sus propias reglas.

Busca continuamente mejorar y superarse a sí mismo.

Nietzsche creía que todos podemos aspirar a ser superhombres, trabajando en nosotros mismos y no dejándonos limitar por lo que otros esperan de nosotros.

La Muerte de Dios

Un concepto muy famoso de Nietzsche es la frase "Dios ha muerto." Esta no es una afirmación literal, sino más bien una manera de decir que las creencias y valores religiosos tradicionales ya no tienen el mismo poder sobre las personas como antes. Según Nietzsche, esto abre la puerta para que las personas creen sus propios valores y significado en la vida.

Con la "muerte de Dios", Nietzsche creía que la responsabilidad de dar sentido a la vida recae en cada individuo.

El Eterno Retorno

Otro concepto importante en la filosofía de Nietzsche es el "eterno retorno". Imagine que todo lo que ocurre en la vida, cada acción y cada momento, se repite una y otra vez para siempre. Esta idea hace que pensemos en cómo vivimos nuestras vidas:

¿Estamos contentos con las decisiones que tomamos? ¿Estamos viviendo de manera que estaríamos felices si tuviéramos que repetir nuestras acciones siempre?

El eterno retorno nos anima a vivir la vida de una manera significativa y auténtica, haciendo elecciones que nos hagan felices y orgullosos.

La Voluntad de Poder

Finalmente, Nietzsche habla mucho de la "voluntad de poder". Esta no es solo la idea de querer poder sobre otros, sino más bien la idea de tener el deseo y la fuerza para evolucionar, crecer y alcanzar nuestro máximo potencial. Para Nietzsche, esta voluntad de poder es lo que nos impulsa a superar obstáculos y a buscar siempre mejorar.

Cada persona tiene una "voluntad de poder" que puede usar para lograr cosas grandes en sus vidas.

Conclusión

Friedrich Nietzsche fue un pensador muy influyente cuyos conceptos nos invitan a reflexionar sobre nuestras vidas y cómo podemos vivir de una manera más auténtica y significativa. Sus ideas sobre el superhombre, la muerte de Dios, el eterno retorno y la voluntad de poder han dejado una marca duradera en la filosofía y la cultura moderna.

Recuerda que, aunque las ideas de Nietzsche pueden parecer complicadas al principio, son una invitación a pensar de manera crítica y a buscar siempre nuestra propia verdad y felicidad.

Preguntas de Comprensión de Lectura

1. ¿Cuál es el nombre del filósofo del que trata el texto?
2. ¿Qué significa la palabra "Superhombre" según Nietzsche?
3. ¿Por qué Nietzsche creía que todos podemos aspirar a ser superhombres?
4. ¿Qué efecto crees que el autor quería lograr al utilizar la frase "Dios ha muerto"?
5. Compara la idea del superhombre con la idea del "eterno retorno". ¿Qué tienen en común y en qué se diferencian?
6. ¿Qué crees que Nietzsche pensaría de la sociedad actual al leer sobre sus ideas y conceptos?
7. Resume en 20 palabras la idea principal del texto sobre el "eterno retorno".
8. ¿Qué significa "Voluntad de Poder" según Nietzsche?
 - A. Deseo de controlar a otros.
 - B. Deseo y fuerza para evolucionar y crecer.
 - C. Deseo de seguir ciegamente las reglas de la sociedad.
9. ¿Cómo se traduce "Übermensch" al español?
 - A. Voluntad de Poder
 - B. Superhombre
 - C. Eterno Retorno
10. ¿Por qué crees que Nietzsche pensaba que la responsabilidad de dar sentido a la vida recae en cada individuo?